
Вернулись 
на круги своя

С 1 марта в Алтайском крае упразднили целый ряд 
антиковидных ограничений, в том числе требование 
о предъявлении QR-кодов.

На такие шаги правительство региона пошло в связи 
с заметным улучшением эпидобстановки. По данным краевого 
Минздрава, число посетителей поликлиник с симптомами 
коронавируса и ОРВИ стабильно снижается. Заметно сокра-
тилось и количество звонков в кол-центры: с 2500 тысяч 
на пике до 300–500 в последние дни. В ближайшее время 
ведомство планирует уменьшить общий коечный фонд 
в ковидных госпиталях.

Кроме отмены QR-кодов, снимается ограничение на запол-
няемость театров, концертных залов, клубов, спортивных 
объектов и прочих мест массового скопления людей. Однако 
запрет на публичные зрелищно-развлекательные меропри-
ятия сохраняется. Также упразднена норма об изоляции 
граждан старше 60 лет, не прошедших вакцинацию.

Остаются в силе все требования о соблюдении масочно-
го режима и социальной дистанции, а также об обработке 
оборудования, обеззараживании воздуха и обеспечении 
посетителей дезинфицирующими средствами.

Пока частично 
на карантине

По состоянию на 1 марта полностью закрытых образо-
вательных организаций по COVID-19 нет, заявили в Ми-
нобрнауки Алтайского края.

На частичном карантине находятся пять школ Мамон-
товского и Тогульского района, три группы в детских садах 
Угловского, Целинного и Шипуновского районов.

По ОРВИ ситуация хуже – полностью закрыта Мирненская 
школа Родинского района, частично на карантине находятся 
430 классов в 80 школах края. Из-за высокой заболеваемости 
на вынужденных каникулах находятся два учебных заведе-
ния Панкрушихинского района, закрыты два детских сада 
в Романовском районе. Карантинные мероприятия введены 
в 70 группах 41 дошкольного учреждения региона.

Что касается учреждений профессионального образования, 
не одно из них не закрыто по COVID-19 и ОРВИ.

Никита ИВАНОВ

С урожайностью 
помогут учёные

В Алтайском крае запустят систему агрохимического 
мониторинга, с помощью которой фермеры смогут повы-
сить урожайность. Проект разработали ученые АлтГУ, он 
будет апробирован в двух районах.

Планируется создание комплексной системы, которой 
раньше в регионе не было. Намечено осуществлять назем-
ные наблюдения при помощи агрохимлаборатории, а также 
получать информацию, используя данные космического 
мониторинга и беспилотных летательных аппаратов.

Будут изучаться и анализироваться влажность, состояние 
почвы и множество других факторов. Собранная информа-
ция позволит давать рекомендации по обработке почвы 
и семян, что в результате даст возможность добиться более 
высокого урожая.

Пилотными территориями для запуска проекта в 2022 го-
ду выбраны Михайловский и Целинный районы, которые 
находятся в разных природно-климатических зонах.

Татьяна ПЕРВОВА

Окно в Азию
С 30 марта авиакомпания «Уральские авиалинии» откро-

ет прямой рейс между Алтайским краем и Таджикистаном: 
Худжанд – Барнаул – Худжанд.

Перелет будет осуществляться каждую среду на судне 
Airbus A320. Вылет из Таджикистана в 7 часов, а в Барнауле 
приземлится в 11 часов 50 минут. Обратный рейс отпра-
вится в 15 часов 50 минут, сообщает официальный сайт 
Алтайского края.

Билеты можно приобрести на сайте Международного 
аэропорта Барнаул имени Германа Титова, а также во всех 
авиакассах региона.

Порфирий ТАМИН
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Автор, пиши ещё!
3 марта – Всемирный 
день писателя. Он был 
учрежден решением 
конгресса Международ-
ного ПЕН-клуба в 1986 
году.

У нас в крае традиционно проходит книжный 
фестиваль «Издано на Алтае». Его мероприятия 
идут на многих площадках: кроме Шишковки 
программы представляют Алтайская краевая 
детская библиотека им. Н. Крупской, Алтайская 
краевая библиотека для незрячих и слабовидя-
щих, централизованные библиотечные системы 
Барнаула, Бийска, Рубцовска и Каменского района, 
библиотека им. Л. Мерзликина (Новоалтайск), 
Павловская библиотека им. И. Шумилова, а также 
Центральная библиотека Завьяловского района.

  �АЛЕН�АР� �АП� .

 ГЛАВНОЕ .
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Из них у 56 поселений могут возникнуть проб-

лемы с транспортным сообщением. В регионе 
сформирована группировка сил для выполне-
ния противопаводковых мероприятий. В нее 
вошли 19 тысяч человек, 5895 единиц техники, 
7 вертолетов и 229 плавательных средств, подго-
товлено 540 пунктов временного размещения.
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Ветер юго-западный, 4-9 м/с, 
порывы до 19 м/с. Переменная 

облачность. Днем преимущественно 
без осадков. На дорогах сильная 

гололедица.
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ночь

Ветер юго-западный, 3-8 м/с, 
порывы ночью до 14 м/с, днем 
до 16 м/с. Преимущественно 
без осадков. На дорогах сильная 
гололедица.

  ПРОГНОЗ .

Ветер юго-западный, 4-9 м/с, 
порывы ночью до 16 м/с, днем 
до 19 м/с. Преимущественно 
без осадков. На дорогах сильная 
гололедица.

4 марта

5 марта

Увеличены все разделы
  ФИНАНСЫ .

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Алтаю волноваться 
не стоит? 

в Барнаулев крае сегодня

Сегодня в Белокурихе начала работу Зимняя зерновая 
конференция. Она стала авторитетной площадкой 
для формирования стратегии развития предприятий 
зерновой отрасли России, принятия эффективных 
управленческих решений и обмена актуальной рыноч-
ной информацией.

Организаторы конференции: 
Союз зернопереработчиков Алтая, 
ООО «Алтайские зерновые конфе-
ренции», ООО «ПроЗерно» и Инсти-
тут конъюнктуры аграрного рынка 
(ИКАР). Мероприятие проводит-
ся при поддержке Правительства 
Алтайского края и Министерства 
сельского хозяйства РФ.

Отраслевой форум регулярно 
проходит с 2008 года. В разное 

время его экспертами станови-
лись представители Министер-
ства экономического развития 
РФ, Министерства сельского хо-
зяйства РФ, ФАО ООН, Евразий-
ской экономической комиссии, 
Национальной мясной ассоци-
ации, Национа льного союза 
производителей молока, Союза 
зернопереработчиков Казахстана 
и многие другие.

Вот и нынче планируется при-
езд авторитетных экспертов, кото-
рые обсудят широкий круг тем – от 
макроэкономики до отдельных 
вопросов рынка. Гости и хозяева 
форума подводят итоги года и 
представляют текущее состояние 
зернового рынка, а также делают 
первые прогнозы цены на зерно 
в предстоящем сезоне.

По мнению президента Союза 
зернопереработчиков Алтая Вале-
рия Гачмана, наш край уже давно 
является частью мирового рынка 
зерновых и масличных культур 
и полностью зависит от спроса 
и ценообразования на нем. Исхо-
дя из этого, нашим аграриям и 
переработчикам нужно видеть 

и прогнозировать производство 
и потребление зерна не в рамках 
отдельного региона, а в масштабах 
мирового рынка.

Директор Алтайского филиа-
ла ФГБУ «Центр оценки качества 
зерна» Мария Шостак подготовила 
доклад о качество зерна прошло-
годнего урожая и экспортном по-
тенциале СФО. Кстати, по итогам 
2021 года около 80% отправленной 
за границу алтайской пшеницы 
ушло в Казахстан. Поэтому участ-
ники конференции будут анализи-
ровать зерновой рынок соседней 
страны. Что будет с ценой на зер-
но в новом сезоне? Удовлетворит 
ли Казахстан спрос на пшеницу 
своих южных соседей собствен-

ным зерном или будет вынужден 
вновь импортировать пшеницу 
из России?

«Думаю, волноваться Алтаю не 
стоит. У Казахстана в силу кли-
матических условий в этом году 
вновь не очень хороший урожай. 
Поэтому мы предполагаем, что 
вывоз зерна с Алтая в Казахстан 
в этом году также намечается ак-
тивным, – успокаивает президент 
Союза зернопереработчиков Казах-
стана Евгений Ган. – Мы знаем, что 
страны Средней Азии нуждаются в 
большом объеме зерна, а получать 
его больше неоткуда, кроме как 
из России через Казахстан».

(Окончание на 2 стр.)

Депутаты Алтайского Заксобра-
ния скорректировали бюджет 
края на 2022 год.

На февральской сессии депутаты 
краевого парламента приняли решение 
о значительном увеличении основных ста-
тей бюджета региона на текущий год. Его 
доходы выросли на 3,4 млрд и составляют 
теперь 144,4 млрд рублей. Расходы увели-
чены на 18 млрд – до 169,3 млрд рублей.

Комментируя новые поступления, 
председатель АКЗС Александр Романенко 
подчеркнул, что бюджет края на 2022 год 
увеличен по всем направлениям.

– 18 млрд рублей были предложены 
к перераспределению в виде дополнитель-
ных расходов, – отметил спикер краевого 
парламента. – Все разделы бюджета края 
увеличены. Значительно выросли расхо-
ды на образование. На 5 млрд увеличатся 
расходы капитального характера, из них 
адресная инвестиционная программа – 
на 3 млрд рублей.

Более 9 млрд рублей различных 
трансфертов будет направлено в районы 
и города края, в том числе в виде чистой 
финансовой помощи – 3,5 млрд. Это и во-
просы местного значения, и увеличение 
средств на выплату заработной платы 
на 1 млрд.

Председатель АКЗС пояснил, что 
в корректировках заложено и повышение 
заработной платы бюджетникам. На эти 
цели направят более 1 млрд рублей.

– По указным категориям выходим 
на прирост более 18% к уровню минув-
шего года. Мы поддерживаем инициа-
тиву Президента РФ в части увеличения 
мер социальной поддержки на 8,6%, то 

есть на уровень фактической инфляции 
в 2022 году, – рассказал Александр Рома-
ненко.

Кроме того, благодаря корректиров-
кам краевого бюджета дополнительные 
средства направят на укрепление мате-
риально-технической базы предприятий 
и организаций. К примеру, впервые за 
последние годы 1 млрд рублей выделен 
на покупку новой техники для горэлек-
тротранса Бийска, Рубцовска и Барнаула.

Спикер краевого парламента объяс-
нил, как образовались 18 млрд рублей 
финансовых ресурсов. По его словам, 
3,5 млрд рублей были выделены региону 

Федерацией уже после принятия закона 
о краевом бюджете на 2022 год. 7,9 млрд – 
это налоговые доходы, дополнительно 
поступившие в бюджет 2021 года уже по-
сле корректировки бюджета в октябре 
прошлого года.

Еще 5 млрд рублей были сэкономлены 
при проведении конкурсных процедур 
в строительстве, ремонте, закупках. 
2 млрд рублей – это средства, которые не 
были использованы на строительство 
и ремонт из-за роста цен на строймате-
риалы и невозможности оперативно пе-
ресчитать сметы.

Вадим КУЛЕШОВ

Значительно выросли расходы на образование.

Зимняя зерновая конференция в центре внимания Сибири и страны.
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КСТАТИ
Кстати, некоторые районы, словно зная наперед, чем 
это закончится, не стали подавать заявки на новые 
автобусы. Среди них Бийский, Егорьевский, Красно-
щёковский, Павловский, Ельцовский, Красногорский, 
Солонешенский, Усть-Пристанский, Хабарский. Аргу-
ментировали администрации тем, что перевозчиков 
у них нет.

С 1 марта изменился порядок 
прохождения медицинско-
го освидетельствования для 
получения права на владение 
оружием и управление транс-
портным средством.

Владельцам оружия
Во-первых, медицинская справка потен-

циальным стрелкам будет выдаваться толь-
ко в государственных медучреждениях.

«Когда правоохранители разбирались 
в ситуации после расстрелов в учебном 
заведении, выяснялось, что преступники 
получали разрешение на оружие в част-
ных медицинских учреждениях, – вспо-
минает главный внештатный нарколог 
края Андрей Иванов, – поэтому частников 
из этого процесса исключили».

Чтобы подтвердить свое право на вла-
дение оружием,  граждане должны прохо-
дить переосвидетельствование раз в пять 
лет. Оно включает в себя психиатрическое 
освидетельствование, химико-токсико-
логические исследования на присутствие 
в организме наркотических и психотроп-
ных веществ и их метаболитов,  осмотры 
психиатром-наркологом, психиатром, 
офтальмологом и терапевтом. И выдачу 
заключительной справки в поликлини-
ках. Данные обо всех гражданах, которые 
получат право на владение оружием, будут 
передаваться в Росгвардию. Эта мера, по 
мнению законодателей, позволит исклю-

чить поддельные справки или прохожде-
ние комиссии не в полном объеме.

Наряду со сдачей анализов на при-
сутствие в организме наркотиков и пси-
хотропных веществ, к которым владельцы 
оружия уже привыкли, добавляется тест 
на хроническое потребление алкоголя. 
Для этого предусмотрены два метода ис-
следования. Сперва проведут анализ мочи 
на присутствие этилглюкуронида. Это 
чувствительный тест, который позволяет 

выявить массивное потребление алкоголя 
в срок до пяти дней. Речь идет об одномо-
ментном потреблении 300–500 граммов 
крепких спиртных напитков или 1,5–3 ли-
тров пива. Если тест окажется положи-
тельным, то гражданин будет направлен 
на более глубокий анализ, позволяющий 
оценить работу его печени по карбоги-
драт-дефицитному трансферрину.

Далее претендент на владение оружи-
ем должен посетить нарколога, который 

порекомендует ему наблюдение в тече-
ние 1–3 месяцев, ограничение алкоголя 
и принятие необходимых лекарств. Если 
обнаружат в организме следы приема 
наркотиков или психотропных веществ, 
то врачи установят наблюдение за граж-
данином как минимум в течение года. 
Ему предложат дополнительные исследо-
вания. И только после выполнения всех 
рекомендаций врача через год позволят 
прийти повторно на комиссию.

И если тесты будут отрицательными, 
то гражданин получит справку на вла-
дение оружием.

Чтобы избежать таких сложностей, Ан-
дрей Иванов советует за месяц до прихода 
к врачу резко ограничить употребление 
спиртного и вести здоровый образ жизни. 
По мнению главного внештатного нарко-
лога края, хронические алкоголики не 
смогут продержаться месяц без спирт-
ного, таким образом они отсекаются от 
получения справки.

Введены и новые правила посещения 
психиатра. Теперь они включают новое 
обследование психологом, который про-

ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО .

  НОВОСТИ .
Не верьте фейкам

Телеграм-канал правительства региона «Ленина, 59» со-
общает, что неизвестные злоумышленники рассылают изо-
бражение фальшивой повестки в военкомат. Файл-подделку 
уже получили многие жители поселка Сибирского в Перво-
майском районе.

В сообщении отмечается, что повестка передается только 
инспектором военно-учетного стола администрации сельсо-
вета – рассылок таких писем не существует. Глава Сибирского 
Олег Боронин подвердил, что никаких мобилизационных ме-
роприятий в поселке сейчас не проходит.

Жителям края рассказали, как отличить поддельную по-
вестку от настоящей. Так, в первую очередь стоит сверить все 
данные – свои и фамилию военкома. В распространяемом фейке 
сразу две ошибки, к тому же официальная форма документа 
выглядит иначе. При получении подозрительных писем луч-
шая рекомендация – не переходить по ссылкам в Интернете.

Ранее в соцсетях уже распространяли фейк-информацию 
о мобилизации в Барнауле.

Побывают в десяти районах
По статистике, порядка 30% граждан с ВИЧ-инфекцией не 

знают о своем диагнозе. Поэтому одним из главных направ-
лений работы Алтайского краевого центра СПИД остается 
повышение доступности исследований.

Жители края могут воспользоваться услугами мобильного ком-
плекса по экспресс-тестированию на ВИЧ анонимно и бесплатно. 
Кроме того, профильные специалисты проконсультируют жела-
ющих и обеспечат мультидисциплинарный подход в решении 
актуальных для них проблем. Как сообщает Минздрав региона, 
в марте тест-мобиль посетит 10 районов: 4 марта – Павловск; 10-го 
– Калманский район, Калманку; 14-го – Тальменку; 16-го – Перво-
майский район, с. Берёзовка; 17-го – Косиху; 21-го – г. Заринск; 22-го 
– Залесово; 24-го – Кытманово; 28-го – Ельцовку; 30-го – Троицкое.

Вопросы можно задать по телефону 8 (3852) 33-46-99.

Все события – в кармане
«Алтайтурцентр» собрал все популярные праздники 

2022 года в одну подборку и создал красочный календарь 
для жителей региона.

Как отмечают на сайте «ВизитАлтай», в брошюру вошли самые 
знаковые спортивные, музыкальные, фольклорные и гастроно-
мические мероприятия. Внимания удостоились 44 «интересно-
сти», которые пройдут на территории региона. Дизайн издания 
доступен в двух форматах – стандартном и карманном.

Получить персональный экземпляр можно в «Алтайтур-
центре» в будние дни с 9 до 18 часов по адресу: город Барнаул, 
пр. Красноармейский, дом 16а. Для скачивания доступен и элек-
тронный вариант календаря.

Цена Масленицы
В связи с наступлением Масленой недели специалисты 

Алтайкрайстата проанализировали изменение цен на про-
дукты, необходимые для приготовления блинов.

Для расчета взят следующий рецепт: литр молока, шесть 
яиц, 300 граммов пшеничной муки, 150 граммов подсолнечного 
масла, 40 граммов сахара и 7 граммов соли. 

Хозяйкам региона такой набор обойдется в среднем 
в 147 рублей. Отмечается, что за год стоимость выпечки подо-
рожала на 16,5%. Сильнее всего по сравнению с первым меся-
цем 2021 года поднялась цена на молоко – на 16,3%, достигнув 
отметки 68,32 рубля. Куриные яйца и соль прибавили в цене 
на 15,9% – 72,22 рубля за десяток. Мука и подсолнечное масло 
подорожали на 10,8 и 10,2% – приобрести их можно по цене 
36,93 рубля за килограмм и 123,16 рубля за литр соответственно. 

Увеличилась стоимость и начинки для блинов – в среднем на 
5,1–24,2%. Например, сметана стала дороже на 24,2%, а варенье, 
джем и повидло – на 22,9%.

Никита ИВАНОВ

Горнолыжная «Благодать»
Канатную дорогу на гору Церковку в Белокурихе открыли 

после ремонта. 
Канатно-кресельную дорогу закрыли на ремонтно-профи-

лактические работы в конце января. В их ходе выяснилось, что 
на этом туристическом объекте необходимо заменить трос. 
Подобные работы последний раз проводились десять лет назад.

Предполагалось, что ремонт продлится до весны, однако 
он завершился досрочно. 

Татьяна ПЕРВОВА

Денежные средства –  
под защитой

Ответы на самые злободневные вопросы 
наших читателей, касающиеся банковских 
систем и расчетов, подготовила  по прось-
бе «АП» пресс-служба банка «Открытие».

«Чем опасно отключение SWIFT?»
– Отключение системы передачи фи-

нансовых сообщений и инфраструктуры 
SWIFT опасно затруднением в расчетах 
с иностранными контрагентами, рисками 
срыва зарубежных операций в долларах 
США и евро в адрес финансовых учреж-
дений и лиц, находящихся на территории 
США, Европейского союза (ЕС), Великобри-
тании или на иных основаниях считаю-
щихся осуществляющими деятельность 
в США/ЕС/Великобритании, а также их 
дочерних структур.

Однако передачу финансовых сооб-
щений внутри страны при любом сце-
нарии развития событий обеспечивает 
система передачи финансовых сообще-
ний (СПФС) Банка России. Она может 
заменить SWIFT внутри страны, к ней 
также могут присоединяться участники 
из-за границы.

«С чем связаны проблемы с выдачей 
наличных денежных средств из банко-
матов?»

– Только с нехваткой объемов загруз-
ки денег из-за возникшего повышенного 
спроса в последние дни.

«Приложения Google Pay и Apple Pay 
перестали работать с картами некото-

рых банков. Что делать в этой ситуа-
ции?»

– Воспользоваться картой на физи-
ческом носителе. Если вы столкнулись 
с трудностями при оплате с помощью 
телефона или другого смарт-устройства, 
рекомендуем использовать физическую 
пластиковую карту любой платежной 
системы. Вы также сможете произвести 
оплату с помощью приложения Mir Pay, 
если у вас есть карта платежной системы 
«Мир». А если карты «Мир» еще нет, можно 
выпустить виртуальную в приложении 
за одну минуту: Оформить карту  Вир-
туальная Opencard  Оформить сейчас.

«Клиенты ряда банков, оказавшихся 
под западными санкциями, не могут 
рассчитаться картами за границей. 
В России такие проблемы могут воз-
никнуть?»

– Можем сказать по нашему банку «От-
крытие» – все средства клиентов на сче-
тах под надежной защитой и доступны 
в любой момент времени. Все карты банка 
«Открытие», в том числе международных 
платежных систем Visa и Mastercard, про-
должают работать для оплаты товаров 
и услуг, снятия наличных на всей терри-
тории России. Ограничительные меры 
затрагивают только услуги, связанные 
с оплатой или переводами за границей. 
Например, теперь не получится распла-
титься картами платежных систем Visa 
и Mastercard за рубежом.

Подготовила Ксения ТЕВС

Автобусы, выделенные 
краем для перевозок 
пассажиров в районах, 
некому возить. Одна из 
причин – отсутствие 
у водителей катего-
рии D.

В че�м проблема
Напомним суть вопроса. 

После того как из районов по-
сыпались жалобы на то, что не 
стало автобусных сообщений 
между селами, на бюджетные 
деньги в конце прошлого года 
купили 130 «газелей» и 63 пази-
ка, потратив на это 500 милли-
онов рублей. После чего оказа-
лось, что сажать за руль нового 
транспорта в районах некого. 
Старая гвардия водителей вы-
шла на пенсию, а молодежь не 
хочет заниматься нелегким 
трудом. Кроме того, не во всех 
районах есть муниципальные 
транспортные предприятия, а 
частники на убыточные рейсы 
выходить отказываются. В ча-
сти районов по этим причинам 
транспорт простаивает, а в не-
которых пассажироперевозки 
все же наладили.

Как сообщил начальник от-
дела автомобильного транспор-
та Минтранса Алтайского края 
Антон Блинов, в 32 муниципа-
литетах из 55 уже определены 
перевозчики. В 14 районах ав-
тобусы вышли на межмуници-
пальные маршруты.

В некоторых районах уско-
рила процесс прокуратура. 
Например, администраци-
ям Быстроистокского и Зме-
иногорского районов выдали 
предписания наладить авто-
бусные рейсы между селами, 
поскольку у людей некоторых 
населенных пунктов нет воз-
можности добраться до рай-
центра.

Опыт раи� онов
Относительно повезло тем, 

у которых уже были муници-
пальные автопредприятия. 
В Локтевском районе МТП «Пас-

сажирские перевозки» органи-
зовано в 2019 году. По словам 
его директора Ларисы Стрюц, 
новые автобусы ездят в Гилёво, 
Александровку и Новенькое. 
С 1 марта появились еще два 
рейса, пассажиров будут до-
ставлять в Локоть и Ермошиху. 
Все маршруты проходят через 
близлежащие населенные пун-
кты, так что практически охва-
чен весь район. Чтобы отрегу-
лировать количество рейсов в 
населенные пункты в неделю, 
руководитель предприятия 
постоянно на связи с главами 
поселений.

– С новыми автобусами 
меньше затрат на ГСМ и 
запчасти. 7 «газелей» уже на 
маршрутах, а пазики пока сто-
ят. Бережем их для морозов и 
метелей. В этом году зима нас 
баловала, – говорит руководи-
тель предприятия.

По словам Ларисы Стрюц, 
городские и пригородные 
перевозки всегда были убы-
точными, но муниципаль-
ное предприятие покрывает 
убытки за счет субсидий из 
районного бюджета.

– До этого народ сильно 
возмущался отсутствием ав-
тобусов. Трудно было из сел до 
Горняка добираться, частники 
цену ломили. Сейчас людям 
проще стало, – считает она.

С водителями для новых 
автобусов, по ее словам, не-
просто, но сейчас ситуация 
стабилизировалась за счет 
пенсионеров.

– В дальние рейсы между-
городние мы их не посылаем, 
им уже тяжело, а внутриму-
ниципальные они нормально 
отрабатывают, – пояснила она.

Опыт Локтевского автотранс-
портного предприятия изучают 

другие районы. По их примеру 
организовали МУП в Змеино-
горском районе, планируют 
открыть такое в Шипуновском.

В Усть-Калманском районе 
тоже есть муниципальное ав-

тотранспортное предприятие. 
Его руководитель Василий 
Пархоменко рассказал о за-
ботах сегодняшнего дня.

Возможности обновить из-
ношенный за много лет авто-
парк он, конечно, обрадовался. 
Пассажиров из Усть-Калманки 
в Барнаул приходилось возить 
на стареньком транспорте. 
А тут 6 новых «газелей». Но 
когда пришла пора организо-

вывать рейсы между селами, 
руководитель предприятия 
столкнулся с серьезной про-
блемой нехватки водителей.

– На автобусах можно ра-
ботать только с категорией D. 
Резерва у нас нет. Пенсионеры 
уйдут, и некому будет работать. 
Четыре года назад у меня пожи-
лой водитель в рейсе за рулем 
умер. Постоянно рискуем. Моло-
дежь вообще не идет работать, 
хотя зарплата у нас хорошая – 30 
тысяч рублей. Новые автобусы. 
Куда лучше? А они не хотят, – 
говорит Василий Пархоменко.

Кроме того, все рейсы и в 
Пономарёво, и в Приозёрный – 
убыточные.

– Все по нолям. Каждый день 
ни одного человека не везем. 
Катаем воздух. Если посчитать 
расходы, то каждый месяц по 
внутримуниципальным пере-
возкам с учетом расходов на то-
пливо и зарплату водителей сра-
батываем в минус на 6–10 тысяч 
рублей. Компенсацию от района 
не получаем, наверное, будем 
выходить с просьбой, чтобы 
помогали нам, – отметил ру-
ководитель предприятия.

Выход есть?
Сейчас общественники 

вступили в новую волну об-
суждения сложившейся си-
туации. В ОНФ считают, что 
в районы нужно было поку-
пать автобусы малой вмести-
мости, поскольку ими могут 
управлять водители катего-
рии В. Но если бы да кабы…

Минтранс вызвался ин-
дивидуально работать над 
решением проблемы с каж-
дым районом. Формируются 
муниципальные маршруты, 
проводятся конкурсные про-
цедуры и передача автобусов 
в аренду, оформляются кар-
ты водителей на тахографы, 
создаются муниципальные 
транспортные предприятия, 
информируются жители сел 
про новые автобусные марш-
руты. Возможно, со временем 
и наладится. Все-таки межму-
ниципальные перевозки – это 
хорошо забытое старое. Пора 
вспоминать

Татьяна КОЧЕТЫГОВА,  
Андрей КАСПРИШИН 

(фото)

Другая острая тема – рынок 
масличных. Алтайский край 
в текущем сезоне произвел ре-
кордное количество семян под-
солнечника, рапса, сои и льна. 
Суммарно около 1,7 млн тонн. 
Столько мы не получали никогда. 
Производственных мощностей 
для переработки такого объема 
масличных в Алтайском крае нет. 
И на этом фоне возникают вопро-

сы: где, в каком регионе, по какой 
цене будет спрос на эту культуру 
внутри России? Сможем ли мы в 
достаточном объеме экспортиро-
вать масличные в первую очередь 
в Китай? А еще более важно для 
планирования: откроет ли Китай 
границу, или в связи с продол-
жающейся пандемией она будет 
труднопреодолима?

Проанализирует состояние 
масличного рынка России, КНР, 
Казахстана и Средней Азии ген-

директор ООО «ПроЗерно» Вла-
димир Петриченко. Также он 
даст первый прогноз на урожай 
зерна этого года.

На конференции ожидается 
выступление Алексея Маслова 
– одного из ведущих специали-
стов в РФ по Китаю. Московский 
эксперт говорит, что китайский 
рынок всегда считался самым 
сложным. Но сегодня по ряду 
причин он широко открылся для 
России. И далеко не все аграрии и 

переработчики готовы к такому 
«окну возможностей».

Традиционными для бело-
курихинского форума темами 
будут анализ собранного уро-
жая и прогноз на нынешний 
сезон. Об этом расскажут как 
Владимир Петриченко, так и его 
коллега – гендиректор Инсти-
тута конъюнктуры аграрного 
рынка Дмитрий Рылько.

Евгений ШУМИЛОВ,  
Евгений НАЛИМОВ (фото)

  ОСТРЫЙ ВОПРОС .

  «АП»–ИНФО .

  АПК .

Хорошо забытое старое

Сухой закон ради

Алтаю волноваться не стоит?
(Начало на 1 стр.)

Автобусы получены. Найдутся ли водители...

На приеме у нарколога.

жителей края имеют 
разрешение на ору-
жие
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В Барнауле рассказали, 
как собираются решать 
проблему с бездомными 
собаками.

На площадке городской Обще-
ственной палаты представители 
власти, общественники и депутаты 
обсудили исполнение закона «Об 
ответственном обращении с жи-
вотными».

Сегодня полномочия органов 
местного самоуправления по обра-

щению с животными без владель-
цев подразумевают отлов, вакци-
нацию и стерилизацию. В краевом 
центре по контракту этой работой 
занимается общественная органи-
зация «Ласка». В 2021 году финанси-
рование, в том числе из городского 
бюджета, составило 4515 тысяч 
рублей. По решению депутатского 

корпуса объем средств, выделяе-
мых на отлов собак, будет расти, 
и не только в Барнауле.

– Наш комитет вышел с ходатай-
ством об увеличении финансиро-
вания: 16 млн рублей было, теперь 
уже почти 25 млн. На следующий 
год посмотрим практику работы 
и продолжим добавлять средства, 
– отметил председатель комитета 
АКЗС по аграрной политике, приро-
допользованию и экологии Сергей 
Серов.

По мнению главы города Вя-
чеслава Франка, в вопросе по 
обращению с животными глав-
ное – сделать все возможное, чтобы 
обезопасить жителей от агрессив-
ных собак.

– Невозможно понять, с каким 
настроем она бежит, – говорит гра-
доначальник. – В своей среде оби-

тания находится или нет. Речь идет 
о безопасности людей, в том числе 
детей. Поэтому выбор очевиден.

Также глава города говорит о 
необходимости определиться по 
объемам финансирования. 

– Если мы можем скорректиро-
вать тариф на отлов – давайте это 
сделаем, – считает он. – То же самое 
касается и системы отчетности для 
подрядчиков. Нужно оплачивать 
все выезды. Крайне важно и опреде-
лить степень ответственности для 
тех, кто купил животное, а затем 
избавился от него.

Кстати, о тарифе говорят и сами 
зоозащитники. По словам замести-
теля председателя «Ласки» Софьи 
Куликовой, выделяемые средства 
по контракту не окупают все необ-
ходимые траты.

– Не учтены работы, которые 
проводятся, но не оплачиваются, – 
отмечает она. – Например, выезды 
без отлова. То есть наши сотрудни-
ки приезжают на поступивший 
сигнал, но не обнаруживают собак. 
А на это тратится не только время, 
но и бензин.

Софья Куликова уверена, что 
необходимо диагностировать 
причины появления бездомных 
животных. Главная среди них – без-
ответственное отношение людей 
к своим питомцам.

Ее поддерживает и депутат Бар-

наульской городской Думы, едино-
росс Вячеслав Перерядов.

– Существует проблема, ког-
да хозяева выпускают собак за 
территорию своего дома. Те же в 
свою очередь сбегают, прибиваясь 
к бездомным стаям. И ситуация 
усугубляется, – рассказывает он. 
– Очевидно, требуется системный 
подход. Мы обязаны обеспечить 
безопасность людей. Отловом жи-
вотных может заниматься бизнес. 
Нужно рассмотреть финансирова-
ние контрактов в части конкрети-
ки: предусмотреть оплату не только 
за отлов, но и за дальнейшее содер-
жание собаки в приюте.

Участники совещания отмети-
ли, что в законе «Об ответственном 
обращении с животными», приня-
том в 2018 году, есть ряд моментов, 
которые необходимо доработать. 
Советом Ассоциации сибирских 
и дальневосточных городов под-
готовлены соответствующие пред-
ложения.

В их числе – федеральная под-
держка при создании муници-
пальных приютов, доступная сте-
рилизация всех животных, в том 
числе безнадзорных, введение обя-
зательной регистрации домашних 
животных и ответственности для 
должностных лиц за содержание и 
воспрепятствование отлову.

Кристина ЛИВЕР

  ПРОДОЛЖАЯ ТЕМУ .

Агрессивна или нет?

Если сердце прихватило

«Мы обязаны обеспечить безопасность 
людей. Отловом животных может за-
ниматься бизнес. Нужно рассмотреть 
финансирование контрактов в части 
конкретики: предусмотреть оплату не 
только за отлов, но и за дальнейшее 
содержание собаки в приюте». 

водит экспресс-диагностику. Она будет на-
правлена на исследование памяти, внимания, 
интеллекта, мышления и личности. В течение 
15–25 минут психолог сможет понять, есть ли 
отклонения от нормы. Получив заключение, 
пациент возвращается к психиатру, который 
принимает окончательное решение, имеется 
ли у обследуемого противопоказания к вла-
дению оружием или нет.

Если у психиатра возникают сомнения, 
например отклонение от нормы в ходе пси-

хологического обследования, то человека 
направляют на врачебную комиссию, где его 
проверят комплексно.

Раньше тесты у психолога и комиссия при-
менялись только в самых крайних случаях, 
уточняет главный психиатр Алтайского края 
Марина Вдовина.

Работа по получению справок на оружие 
будет организована во всех государственных и 
муниципальных поликлиниках. Осмотр нарко-
лога также можно пройти по месту проживания. 

Обследование на наркотики и хроническое 
потребление алкоголя будет проводиться в 
межрайонных наркологических диспансерах. 
Можно обратиться и в краевой наркодиспансер, 
правда, придется подождать 1–2 дня, пока при-
дет подтверждение из межрайонного диспан-
сера о том, что человек не состоит там на учете.

Эксперты не прогнозируют роста очередей 
за справками. Для этого приняты все орга-
низационные меры.

Поскольку время прохождения врачей 
увеличивается, то Иванов и Вдовина реко-
мендуют не откладывать поход к наркологу и 
психиатру на последние дни. Лучше идти за 
справкой за 1–1,5 месяца до истечения срока 
действия разрешения, так как Росгвардия 
жестко следит за теми, кто потерял право 
на владение оружием.

Водителям
Ежегодно в крае выдают около 100 тысяч 

новых водительских удостоверений. Между 
тем с 1 марта немного изменились правила 
обязательного медицинского освидетель-
ствования водителей транспортных средств 
и кандидатов в водители.

Форма справки возвращается к первона-
чальной, когда в ней были резолюции всех 
специалистов.

Частные клиники по-прежнему могут вы-
давать заключение офтальмолога и терапевта. 
А психиатра и нарколога можно пройти по 
месту прописки или жительства, но в послед-
нем случае врачам придется делать запрос 
туда, где прописан человек.

Если водителя не лишали прав по решению 
суда, то проверку здоровья потенциальные 
водители проходят раз в 10 лет.

Стоимость справки для получения прав не 
выросла для законопослушных водителей. Но 
если врач заподозрит, что гражданин имеет 
заболевание, связанное с употреблением нар-
котиков или алкоголя, то будет направлен 
на те же анализы, что берут при выдаче раз-
решения на владение оружием. Стоимость 
такого исследования составляет 3800 рублей.

Это коснется людей, лишенных прав за 
грубое нарушение ПДД: выезд на встречку, 
оставление места аварии, употребивших 
алкоголь после совершения ДТП, находив-
шихся в состоянии алкогольного опьянения 
либо за отказ от прохождения медицинско-
го освидетельствования. Таких по итогам 
прошлого года суммарно набралось больше 
9 тысяч.

Евгений ШУМИЛОВ

ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО .

  АГРОВЕСТИ .
Бизнес и власть

Союз экспортёров зерна просит Правительство РФ выде-
лить больше денег из бюджета на льготные кредиты аграри-
ям дополнительно к уже согласованным 100,4 млрд рублей, 
а также профинансировать 100% ключевой ставки по ним 
(сейчас финансируется 70%).

Минсельхоз, судя по всему, услышал аграриев. 1 марта он опу-
бликовал законопроект, согласно которому с 15 февраля будут 
на 100% субсидированы ставки по краткосрочным кредитам 
(например, на закупку семян, удобрений, топлива и т. д.). Также 
документом предусмотрено, что заемщики смогут попросить 
у банков полугодовую отсрочку платежей по основному долгу 
с 1 марта по конец мая 2022 г.

Союз экспортёров зерна также просит установить единый 
уровень экспортной пошлины вместо плавающей в размере 
$90 за 1 т при цене от $250 и не взимать ее вовсе, если цены 
опустятся ниже. По прогнозу Минсельхоза, экспорт зерна в 
этом сельхозгоду (июль 2021 – июнь 2022 г.) составит 45–48 млн 
т (в том числе 37 млн т пшеницы, по данным Центра оценки 
качества зерна). В прошлом сельхозгоду (закончился 30 июня 
2021 г.) было экспортировано 49 млн т, в том числе 38,4 млн т 
пшеницы.

Экспорт  
с турецким акцентом

В 2021 году Турция стала крупнейшим импортером рос-
сийской продукции АПК.

По предварительным данным ФТС, в 2021 году Россия экспор-
тировала в Турцию 13 млн тонн продукции АПК стоимостью 
4,3 млрд долларов. В годовом выражении экспортная выручка 
увеличилась на 38%. Благодаря такой динамике Турецкая 
Республика обошла Китай и вышла на первое место среду 
крупнейших стран – импортеров российского продовольствия 
с долей 12%.

В 2019–2020 годах Турция была одним из лидеров среди поку-
пателей российской пшеницы и в 2021 году сохранила ведущую 
позицию. По итогам календарного года в республику отгружено 
6,7 млн тонн пшеницы на 1,8 млрд долларов США.

Канал  
будет работать

Власти Крыма заявили, что пуск воды из Днепра позволит 
возобновить производство риса.

Пуск воды по Северо-Крымскому каналу, расчищенному 
после начала спецоперации на Украине, позволит вернуться к 
высокорентабельному производству риса на Крымском полу-
острове, сообщил журналистам во вторник спикер Госсовета 
региона Владимир Константинов.

«Новое развитие благодаря пуску воды возможно. Например, 
возврат к рису – он был традиционной отраслью для Крыма, 
30% рынка Украины занимали поставки из Крыма. Это было 
очень рентабельное производство в сельском хозяйстве, и 
надо взяться за это после обеспечения водой», – сказал Кон-
стантинов.

Он отметил, что пуск воды по каналу поможет в развитии и 
других сельхозотраслей, в том числе в степных Джанкойском 
и Красноперекопском районах, где сейчас этим сложно зани-
маться из-за засушливого климата.

Ранее в Госсовете Крыма сообщили, что только от водной 
блокады уже документально подтвержден ущерб на 1,5 трлн 
рублей, но итоговая сумма может быть кратно больше – работа 
по подсчету продолжается.

Поскользнулись  
на масле

С октября 2020 года в Казахстане наблюдается рост цен на 
подсолнечное масло – оно подорожало в семь раз.

В Агентстве по защите и развитию конкуренции пришли 
к выводу: рынок подсолнечного масла в Казахстане является 
высококонцентрированным. Однако отечественные произво-
дители не могут полностью обеспечить потребности населения. 
Доля импортной продукции составляет 30%.

По данным агентства, на повышение стоимости повлиял 
рост закупочных цен на сырье, кроме того, влияние оказали 
мировые цены, неурожай, увеличение стоимости закупа воды, 
импортозависимость.

По материалам российских СМИ подготовил  
Олег АНТОНОВ

Новые высокотехнологич-
ные аппараты эксперт-
ного класса, поступившие 
в Алтайский краевой кар-
диологический диспансер, 
позволяют спасать паци-
ентов с самыми тяжелы-
ми сердечно-сосудистыми 
патологиями. 

Заведующий отделением ане-
стезиологии-реанимации Андрей 
Покутнев сообщил, что ни одной 
больнице не под силу приобрести 
самостоятельно столь дорогосто-
ящее оборудование. Раньше оно 
было доступно лишь специали-
зированным шоковым центрам 
городов-миллионников, теперь 
благодаря ресурсу нацпроекта 
«Здравоохранение» появилось в 
Алтайском краевом кардиодис-
пансере.

– По сути, мы вышли на более 
качественный и оперативный этап 
оказания медицинской помощи па-
циентам с тяжелой сердечно-сосу-
дистой патологией в острый период 
инфаркта миокарда или первые 
часы при тяжелых операциях на 
сердечно-сосудистой системе, – 
подчеркнул Андрей Покутнев. – 

Раньше больных с прогнозируемым 
тяжелым выходом в послеопераци-
онном периоде мы отправляли на 
лечение в федеральные центры, 
теперь лечим их сами, притом что 
наши доктора прошли обучение в 
ведущих клиниках страны. Пред-
полагаем, что сможем проводить 
до ста таких операций в год. 

К слову, аппарат экстракорпораль-
ной мембранной оксигенации в этом 
году пригодился кардиологическим 
больным, инфицированным кови-
дом. Он, по сути, компенсирует функ-
цию дыхания у людей с пораженны-
ми легкими, однако возможности 
его широки – от лечения сердечной 
недостаточности до компенсации 

кардиопроблем после перенесенной 
коронавирусной инфекции.

К слову, один из спасенных недав-
но с помощью нового оборудования – 
Виктор К., житель Солтона. Приехал 
в Барнаул погостить у дочери, и, как 
он сам рассказывает, сердце прихва-
тило. И скорая приехала быстро, и 
врачи отреагировали моменталь-

но, и новое оборудование оказалось 
весьма кстати. Мужчину проопери-
ровали, сейчас он идет на поправку, 
а свое спасение не только на чудо 
списывает, но и на профессионализм 
алтайских врачей.

Тамара ПОПОВА, 
фото предоставлены 
Минздравом региона

  ЗДРАВООХРАНЕНИЕ .

заветной справки

ФАКТ
На сегодня ориентировочная сто-
имость психиатрического освиде-
тельствования для получения права 
на владение оружием составляет 
3200 рублей, заключение нарколога 
обойдется в 1900 рублей,  работа оф-
тальмолога и терапевта вырастет 
максимум до 600.

Новая аппаратура расширила возможности врачей.Андрей Покутнев с пациентом.

Токсологический анализ позволяет выявить, употреблял ли человек алкоголь  
в течение последнего месяца.
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

КУЛЬТУРА

В театре кукол «Сказка» 
завершается работа над 
«Сном в летнюю ночь» по 
Уильяму Шекспиру – оче-
редным вечерним спек-
таклем для взрослых
в постановке уже знако-
мой барнаульским зрите-
лям команды.

С������� �������
Режиссер Александр Януш-

кевич и драматург Алексей 
Гончаренко в «Сказке» работа-
ли над спектаклем «Паша» по 
рассказам Павла Селукова – не-
простой историей взросления 
в пермском районе Пролетарка. 
Переход от юных пермских мар-
гиналов к Шекспиру Александр 
Янушкевич объясняет так:

– В театре должны быть
постановки по современным 
текстам и по классическим 

произведениям, навык суще-
ствования в разных стилевых
и жанровых рамках очень ва-
жен для актера.  А если говорить
о том, почему из всего Шекспи-
ра мы выбрали именно «Сон в 
летнюю ночь», то тут все просто: 
в этом театре очень молодая 
труппа. Артисты заряжены на 
жизнь, на любовь, на будущее.

В пьесе, написанной в самом 
конце XVI века, переплетаются 
три сюжетные линии. В одной 
из них двое молодых людей до-
биваются руки афинской кра-
савицы, но отец запрещает ей 
вый ти замуж за того, кого она на 
самом деле любит. В центре дру-
гой – спор царя и царицы фей 
Оберона и Титании. В третьей 
группа афинских ремесленни-
ков готовит к празднику пьесу 
о несчастной любви и отправ-
ляется в лес репетировать. По 
вине шаловливого лесного духа 
Пака, вооруженного любовным 
зельем, все непредсказуемо пе-

репутается, а когда герои на-
конец очнутся от наваждения, 
то решат, что произошедшее
с ними было лишь сном.

– Комедии Шекспира – они
особенные, – замечает Алек-
сандр Янушкевич. – «Сон в лет-
нюю ночь» – про радость бытия, 
про побег в волшебный лес. Для 
меня в этой истории важно, что 
стоять на пути влюбленных, на 
пути любви нельзя. Любовь –
это бог.
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В театре основательно пора-

ботали над визуальной частью 
спектакля и обещают зрителям 
«изумительную картинку» с 
волшебным лесом и фанта-
смагорическими световыми 
эффектами (художники – Ека-
терина Шиманович и Сергей 
Ашуха).

«Что такое волшебство? Это 
нечто неосязаемое, что можно 

схватить не руками, а глазами», –
описывает режиссер то, что 
мы увидим. И добавляет, что 
кукол в театре кукол на сей раз 
почти не будет. Его «Сон в лет-
нюю ночь» – это скорее театр 
объекта, предмета, материи и 

субстанции, в котором обычные 
бытовые вещи могут изменить 
свое назначение и создать ил-
люзорный мир, магический лес.

У московского драматурга 
Алексея Гончаренко в данном 
случае редакторские задачи:

– Пьеса длинная, и, если
играть ее так, как она написа-
на, это будет почти четыре часа.
И текст сегодня воспринимается 
довольно сложно – его много, он 
повторяется. Мы взяли перевод 
Осии Сороки и сильно сократи-
ли поэтическую часть, причем 
сюжет не пострадал, все линии 
сохранены. А поскольку поло-
вина пьесы написана прозой,
я перевел это более современным 
языком. Нет, действие не проис-
ходит сегодня, никто не будет 
ходить по сцене с мобильным 
телефоном. Мы не осовремени-
ваем классическую пьесу. Это 
действительно редакторская ра-
бота по сокращению и адаптации
к современному уху. Нам хочется, 
чтобы герои стали живыми и 
настоящими людьми, близкими, 
а не какими-то условными.

Первые показы спектакля 
состоятся 4 и 5 марта.

Любовь КАРПОВА,
Евгений НАЛИМОВ (фото)

Любовь и радость бытия
  ТЕАТР .

В начале марта начнет ра-
боту новый интернет-ре-
сурс – мультимедийная 
энциклопедия народов, на-
селяющих Алтайский край.

Проект «Мы вместе» Автономной 
некоммерческой организации «Дом 
кино» в прошлом году поддержал 
Фонд президентских грантов. Но 
идея энциклопедии возникла уже 
очень давно.
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– Нам хотелось применить со-

временные технологии подачи,
и решение пришло само собой: ка-
кой у нас сегодня эффективный 
инструмент донесения информа-
ции? Интернет. И мы решили де-
лать энциклопедию в виде сайта с 
удобным интерфейсом, простую 
и понятную, с небольшими, но 
емкими текстами, – рассуждает 
руководительница АНО «Дом кино» 
Вера Анатольевна Уразова.

В итоге в энциклопедии мож-
но будет найти информацию о 16 

наиболее многочисленных этносах, 
населяющих наш регион, причем 
русские представлены как старо-
жильческой, так и переселенческой 
культурой. По словам Веры Уразо-
вой, проект возник еще до того, как 
2022-й был объявлен Годом культур-
ного наследия народов России, так 
что в тренде он оказался случайно. 
При этом этнокультурные объеди-

нения региона с готовностью пре-
доставляли аудио- и видеозаписи 
выступлений своих фольклорных 
коллективов, фотоархивы, лите-
ратурные произведения и многое 
другое. Кроме того, сотрудникам 
АНО «Дом кино» удалось побывать 
в экспедициях по краю.

– В Красногорском районе мы
снимали кумандинцев, в Чарыш-

ском районе – большой пласт рус-
ской культуры, – рассказывает 
Уразова. – Побывали в Немецком 
национальном, заезжали в Родин-
ский, где сняли украинцев – там 
есть ансамбль «Струмок». И все 
нам шли навстречу. В Барнауле
в наполнении энциклопедии очень 
помогли обе общественные органи-
зации армян, татары и так далее.
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Текстовым наполнением сайта 

занималась доктор искусствоведе-
ния Ирина Шестакова.

– В одном только Алтайском
крае насчитывается 140 нацио-
нальностей, такое солидное этно-
культурное разнообразие, – напо-
минает она. – Важно знать, кто ты, 

докопаться до своих корней, ведь 
мы все – представители какого-то 
рода. И, как говорит одна наша по-
этесса, национальность – это клад, 
колодец, который будет питать всю 
вашу жизнь. Эти слова были для 
нас напутствием.

По словам искусствоведа, тек-
стовые статьи посвящены истории, 
быту, традициям, религии, куль-
туре разных народов. В поисках 
материала использовались книги 
и монографии.

– Руководитель клуба баш-
кирской культуры Тимур Аюпов, 
историк по образованию, написал 
книгу «От Урала до Алтая», и мы вос-
пользовались его информацией. 
Председатель автономии евреев 
в Барнауле Кира Бакланова, кото-
рая считает, что евреи – книжная 
нация, предоставила нам стихи 
поэтов-ветеранов, и мы записали 
несколько видео– и аудиороликов, 
есть их книги. А общество литовцев 
любезно предоставило стихи поэта 
Витаутаса Закарявичуса, человека 
незаурядной судьбы. И это лишь 
малая часть примеров.

Контент, как и хотели авторы, 
разнообразный: тут и аутентич-
ное исполнение народных песен и 
танцев, и современные решения. 
Впрочем, как считает Вера Уразова, 
народное искусство – это не только 
аутентичная традиция, но и, напри-
мер, стихи, которые сейчас пишут 
или когда-то писали любители.
А поскольку энциклопедию про-
должат наполнять материалами, то
в АНО «Дом кино» с удовольстви-
ем примут материалы от жителей 
края, которые, возможно, когда-то 
участвовали в фольклорных кол-
лективах и сохранили фотографии, 
записи голосов прошлого века или 
даже хранят старинные артефакты. 
«Мы готовы продолжать и создать в 
итоге мультимедийный банк народ-
ной культуры Алтайского края», –
говорит Вера Уразова. В этом она 
надеется заручиться поддержкой 
краевых властей.

Любовь КАРПОВА

Голос из прекрасного далёка
  ГОД НАРОДНОГО ИСКУССТВА .

  КУЛЬТПОХОД .
Азартные врачи

Пятый сезон проекта «Энергия знаний» в краевой 
библиотеке им. В.Я. Шишкова завершит цикл лекций 
по медицине.

В Шишковке обещают, что прочитают их «азартные 
врачи, любящие свою профессию и умеющие рассказать 
просто о сложном и волнующем». Так, 5 марта посетителям 
библиотеки объяснят, что такое доказательная медицина, 
12-го расскажут о вакцинации и о том, сколько страшных 
болезней она позволила победить. 19 марта состоится 
лекция «Еда для здоровья»: как формируются пищевые 
привычки и какие продукты на самом деле вредны. 
Закончится медицинский цикл лекцией о бессоннице 
26 марта. Участие бесплатное, начало лекций в 16 часов.

Напомним, в прошлые четыре сезона участниками 
лекций по математике, физике, словесности, биологии 
и краеведению стали около двух тысяч человек.

Виртуоз гобоя
9 марта на сцене краевой филармонии состоится 

концерт «Грёзы аббата Вивальди» с участием лауре-
ата международных конкурсов Алексея Балашова.

Как отмечают в филармонии, одного из самых извест-
ных и востребованных гобоистов страны Алексея Бала-
шова называют виртуозом гобоя и даже Паганини гобоя 
за высочайший уровень мастерства, проникновенную 
и деликатную манеру игры и красивый звук. Музыкант 
ведет активную концертную деятельность как солист, 
имея в репертуаре почти все основные произведения, 
написанные для гобоя, и много гастролирует.

В исполнении солиста и инструментальной капеллы 
«КамерАнс» краевой филармонии прозвучат произведе-
ния Антонио Вивальди, Джованни Саммартини и Карла 
Филиппа Эмануэля Баха.

Соб. инф.
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Как сообщает Минкультуры региона, всего на кон-
курс поступило около 50 работ. Лидером по количеству 
рукописей (12) стала номинация «Поэзия», на втором 
месте – «Художественная проза» (9 работ). Имена побе-
дителей объявят в конце апреля.

КРАЕВЕДЧЕСКИЙ МУЗЕЙ, ул. Ползунова, 46, 
ул. Ползунова, 39, тел. 20-51-44.

До 13 марта. «Исчезающая красота» (0+). «Краснок-
нижные растения» Алтая.

Выставка «Помните! Через века, через года…» (0+).
ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ МУЗЕЙ, ул. М. Горького, 16, 

тел. 50-22-29.
«Ритмы керамики» (0+). К 50-летию БДШИ № 6.
«На круги своя» – выставка мастера-гончара 

Михаила Бывших (0+).
«О самом красивом на земле» – персональная 

выставка Павла Козлова (0+).
МУЗЕЙ ИСТОРИИ ЛИТЕРАТУРЫ, ИСКУССТВА 

И КУЛЬТУРЫ АЛТАЯ, ул. Л. Толстого, 2, тел. 
50-42-43.

До 20 марта. «Вдохновение и творчество» – вы-
ставка учащихся барнаульской ДШИ № 6 (0+).

До 13 марта. Выставка «Окрылённые ремеслом» (0+).
До 20 марта. «Продолжая жизнь дерева» – вы-

ставка маркетри (0+).
МУЗЕЙ «ГОРОД», ул. Л. Толстого, 24,

тел. 63-64-91.
С 4 марта. «Весна в городе» – выставка совре-

менной вышивки (0+).
До 13 марта. «История денег в монетах и бо-

нах» (0+).
ВЫСТАВОЧНЫЙ ЗАЛ МУЗЕЯ «ГОРОД», пр. 

Ленина, 111, тел. 22-66-84.
4 марта.16.00 – юбилейная выставка Валерия 

Марченко «Сибирь сквозь толщу веков» (0+).
Фотовыставка «Немцы Поволжья. Неокончен-

ная летопись» (0+).

«АРТ-ГАЛЕРЕЯ ЩЕТИНИНЫХ», пр. Социа-
листический, 78, тел. 36-81-47.

«Притяжение гор» – выставка Валерия и Дениса 
Октябрей (0+). Пейзажная живопись.

ГАЛЕРЕЯ «ТУРИНА ГОРА», ул. Димитрова, 
85а, тел. 36-98-70.

До 8 марта. «Откровение души» – выставка 
Анастасии Крыловой, Москва (0+).

ГАЛЕРЕЯ «РЕСПУБЛИКА ИЗО», пр. Космо-
навтов, 6г, тел. 8-996-303-4759.

«Слёт» – выставка несоюзных художников 
старше 35 лет (12+).

«Поэзия окрестного пейзажа» (0+). Выставка 
Ольги Поповой.

ТЕАТР ДРАМЫ ИМ. В.М. ШУКШИНА,
ул. Молодёжная, 15, тел. 36-97-13.

4 марта. 18.30 – «Кроткая» (16+).
5 марта. 18.30 – «Земля Эльзы» (16+).
6 марта. 17.30 – «Последняя любовь» (12+).
7 марта. 17.30 – «Танго длиною в жизнь» (16+).
8 марта. 17.30 – «Осторожно, любовь!» (16+).
10 марта. 16.30 – экскурсия по выставке «100 

лет в настоящем» (6+).
18.30 – «Интуиция» (18+).
МОЛОДЁЖНЫЙ ТЕАТР АЛТАЯ, пр. Калинина, 2, 

тел. 50-35-03.
4 марта. 18.30 – «Сиротливый Запад» (16+).
5 марта. 17.00 – «Пой, Вовка…» (12+).
6 марта. 17.00 – «Иллюзии» (16+).
10 марта. 18.30 – «Загадочное ночное убийство 

собаки» (12+).
МУЗЫКАЛЬНЫЙ ТЕАТР, пр. Комсомольский, 

108, тел. 50-50-85.
4 марта. 18.30 – «Дубровский» (12+).
5 марта. 18.30 – «Невеста из Имеретии» (16+).
6 марта. 11.00 – «Конёк-Горбунок» (0+).
17.00 – «Бабий бунт» (12+).
7 марта. 17.00 – «Алые паруса» (12+).
8 марта. 17.00 – «Шоу для настоящих леди» (16+).
ТЕАТР КУКОЛ «СКАЗКА», ул. Пушкина, 41, 

тел. 50-20-90.
4 марта. 18.30 – премьера «Сон в летнюю ночь» 

(16+).
5 марта. 10.30, 12.00, 14.00, 16.00 – театр на поду-

шках: «История гусеницы по имени Мишель» (с 2 лет).
17.00 – премьера «Сон в летнюю ночь» (16+).
6 марта. 11.00, 13.00, 15.00 – «Три поросёнка» 

(с 3 лет).

ФИЛАРМОНИЯ, ул. Ползунова, 35, тел. 50-
05-20.

5 марта. 18.30 – «О чём поют мужчины» (6+). 
Вокальная группа «Квартет Про» (Москва).

9 марта. 18.30 – «Грёзы аббата Вивальди» (6+). 
Инструментальная капелла «КамерАнс», солист –
Алексей Балашов (гобой, Москва).

КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ «СИБИРЬ», пр. Ленина, 
7, тел. 56-76-80.

4 марта. 18.30 – «Позови меня» (6+). Оркестр 
«Сибирь», солист – Сергей Зыков (Санкт-Пе-
тербург).

5 марта. 17.00 – «Позови меня» (6+). Оркестр «Си-
бирь», солист – Сергей Зыков (Санкт-Петербург).

Пр. Ленина, 19, тел. 61-10-65
6 марта. 11.00 – «В поисках нашего Солныш-

ка» (6+). 13.00 – «Космонавтика для детей» (12+). 
15.00 – «От Земли до Вселенной» (12+).

Полная программа – на сайте planetarium22.ru.

  АФИША БАРНАУЛА .
МУЗЕИ
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В театре работают над сложной световой партитурой. На репетиции спектакля «Сон в летнюю ночь».
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Для мультимедийной энциклопедии отсняли ряд фольклорных коллективов края.


